

JUVENTINA

Periódico de Renovación

Número suelto, 5 cénts.

Redacción y Administración: Socorro, 92

Precio de suscripción: En Palma, 0'25 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'00 pta. trimestre.—Paquete de 30 números, 100 pta.

AÑO I

NÚM. 9

Palma de Mallorca 2 de Junio de 1917

La correspondencia administrativa a nombre de Agustín Roca.

TODO VANIDAD

Ayer se celebró aquí, y no sé si en el resto de España también, la llamada Fiesta de la Flor. La Fiesta de la Flor ya saben nuestros lectores en qué consiste. Unas cuantas niñas, ya talladitas, que no han encontrado una faena seria en que ocuparse, a pesar de haber en el mundo tanto que hacer, se lanzan a la calle con una bolsa de seda y unas florecillas de trapo, y a todo el que encuentran le echan los brazos al hombro de un modo mareaador, le plantan una flor en la solapa y le exigen dos o tres cobres, aunque sean «rebuñosos». La calderilla no es para ellas, naturalmente, es para los tísicos.

En la cara se les ve que a esas chicas les importan los tuberculosos lo que a mi los ciclistas. Ninguna de ellas sabe qué terrible mal es ese, los estragos que hace y las causas que lo producen. La compasión que puedan tenerles a esa clase de enfermos es puramente animal, o en todo caso refleja. Los tuberculosos no son, para esas muchachas, más que un motivo de juerga, un cimbel para cazar marido o algo peor. Me temo que, tal como se van poniendo las cosas, pronto no van a querer tomar parte en esa mojiganga las chicas honradas.

La tuberculosis no se cura, se previene. La tuberculosis es un producto del medio social—del escaso comer, del sórdido vivir, etc.—y para arrancar el mal de raíz, lo único eficaz es transformar el medio. Subir los salarios, sanear la vivienda, disminuir la fatiga, etc. Esto no tiene vuelta de hoja. Bien claro se lo dijo a las damas del Patronato, en su famosa campaña, el Dr. Queraltó, que es especialista en

enfermedades del pecho y en enfermedades sociales. Pero las damas sudodichas y las damitas que las secundan, ternes que ternes. Vengan saraos, venga ostentación y venga juerga. Con las alhajas, los automóviles y los trajes que a algunos de esos mamarrachos femeninos les sobran, se podría fundar un hospital. Pero no haya miedo de que se desprendan de esa quinalla. Ocupan una situación privilegiada en la sociedad, y no renunciarían a ella por nada del mundo. Gentes a quienes el ejercicio de una caridad falsa les sirve de excusa para prescindir de la justicia verdadera.

A esos viragos elegantes y a sus apéndices las damiselas citadas, las veréis desertar del hogar sólo para pijorrerías de esas: tómbolas, fiestas de la flor y demás contradanzas. ¡Vanidad de vanidades! Ellas no están más que para pavañas, es decir, para bailes en que haya que hacer el pavo. A lo más se jugarán el moño y los dientes postizos, recogiendo firmas para echar al agua un proyecto de ley de asociaciones: para pedirle al Papa que venga a España o para defender la neutralidad o cualquier otra ignominia.

No aconsejamos que se generalice el procedimiento. No lo aconsejamos por ahora. Que si esas muchachas se ponen impertinentes, por fuerza habrá que sacudírselas de encima de cualquier modo, como a las moscas.

Aquí no estamos para farsas. Los tísicos no escupen sangre por snobismo o por sport, a no ser los tísicos que esas chicas conocen, los tísicos ricos que las galantean a ellas. Los tuberculosos no están enfermos para

que se diviertan esas mocósas. Los tísicos no tosen para que al son de sus tos se arme una juerga. La tuberculosis es una luz terrible que está devastando el pulmón de la humanidad, y que en breve privará a ésta de respirar. El bacilo de Koch es un monstruo que nos ha puesto la zarpa en el pecho y que nos hará expectorar el alma si no acudimos todos a combatirlo y a atajar sus asolamientos. Pero el camino recto no es el que ahora seguimos. El remedio de ese mal no está en manos de cuatro damas holgazanas y media docena de niñas fachendosas. No se adelanta nada con recaudar unas perras y levantar al cabo de diez años un sanatorio, al que sólo podrán acogerse algunos afortunados o algunos pillastres que conseguirán, intrigando, que se les asile y se les dé trato de enfermos sin estarlo. No le déis vueltas. La dolencia, manifiesta o latente, no hay pobre que no la lleve en el pecho. El pulmón de los proletarios es la caverna de la fiera. Ellos son los que la contagian a los ricos de constitución poco vigorosa, heredada de padres minados y agotados por el vicio. En las entrañas del pobre hay que combatir, pues, la enfermedad, y esto del modo que he indicado antes. Las triacas de ese veneno son éstas: más jornal, menos jornada, mejor habitación, mejores condiciones de trabajo. Justicia e igualdad social, niñas. Esto es lo que se necesita, y lo demás son cuentos. Pedir esto es caridad y cristiandad. Luchar por conseguirlo es amar a sus hermanos y querer que los que hemos perdido la salud la recobremos. Pero ¡ay! vosotras sentiríais que los tísicos se curaran, porque eso os privaría al año de un día de fiesta.

Angel Samblancat

(De «El Ideal de Aragón»)

Asociación de la prensa no diaria

Desde las columnas del cívico semanario *La Vanguardia Balear* se ha lanzado la idea hermosa de fundar aquí una asociación de prensa no diaria.

Nos parece desde luego muy bien la cosa y estamos completamente decididos a prestar a la idea proyecto la mayor suma de energías que poseamos hasta lograr que se realice. La necesidad de un conveniente tacto de codos entre los que formamos en esa ya considerable clase de periodistas que no tenemos acceso, ni lo deseamos tampoco, en la prensa diaria, dónde no cuadran bien nuestras campañas morales y vigorizadoras del pueblo, asfixiados como se hallan en la atmósfera de las conveniencias políticas, se hace sentir de cada día más. Suscribiríamos nosotros muchos de los párrafos del artículo *En un alto del camino*, dónde valientemente se expone la idea de asociarnos. Nuestra voz dice ¡adelante! y no quedará por nosotros la formación de la novel entidad periodística. Si en algo valen nuestras modestas fuerzas y entusiasmos ofrecidos quedan a quienes echen sobre sus hombros la pesada carga de los trabajos organizadores. Valen bien los beneficios y satisfacciones que lograremos el gastar algo en ese proyecto nuestras energías y desvelos.

¡Qué hermosa idea la de la unión de los que amamos la realidad de la prensa y queremos revestirla de todos sus hermosos atributos! Que no quede en proyecto, colegas carísimos. Ahora que ha apuntado la idea, trabajemos prontamente y evitemos que por apatías que no queremos creer existan se esterilice al nacer tan hermoso proyecto.

Venga enseguida el nombramiento de una Comisión organizadora, de la que formen parte cuantos se sientan conformes con la idea, y que ésta empiece sus trabajos con actividad. Habrá — ¡cómo no! — quienes necesiten ser movidos, arrastrados al movimiento. Hé aquí uno de los trabajos encomendados a la Comisión. Y la redacción de un reglamento, y el formar listas de socios de número y eventuales que aseguren la vida íntima de la organización.

Nosotros al pedir un sitio de honor en la vanguardia de los organizadores

reclamamos también el último puesto para cuando pueda ser inaugurada la vida de la *Asociación de la Prensa no diaria* con un acto digno de su alta y purificadora acción social.

EN LA NORMAL DE MAESTRAS

Comentarios a un capricho

Sabrosos y en crecido número, han sido los comentarios que se han hecho por parte de alumnas y personas interesadas; respecto de la actitud de ciertas profesoras de nuestra Normal, las cuales, a juzgar por los datos que hemos podido recoger, parece se han creído en el derecho de ejercer un absolutismo criticable.

Nosotros, ya algún tiempo hacía, que veníamos notando una anormalidad en la marcha del citado centro docente, anormalidad presagadora de sucesos que, forzosamente, habían de suscitar el natural comentario, pues, según nos consta, existía una manifiesta rivalidad, que se caracterizaba hasta en los más ínfimos detalles, prueba de lo cual, es lo que vamos a referir.

Como se sabe existen dos escaleras que dan acceso al local, una de ellas para el exclusivo servicio del profesorado y la otra para el de las alumnas. Pues bien, ¡a qué grado llegaría la rivalidad citada, cuando la profesora de labores subía, a diario, por la escalera destinada a las alumnas!

Y en todos los momentos y en todos los detalles, se descubría que *aquello* no andaba del todo bien.

Llegaron los exámenes, los ansiosos y al mismo tiempo temidos exámenes, y, la *Torre de Babel* quedó del tamaño de un garbanzo, junto a lo que ocurrió.

Por una parte, la profesora de labores, demostrando su geniecito, advirtió a sus discípulas que no se presentaran a examen, porque de lo contrario iba a regalarles uno de los frutos originarios de Muro. Pero ¡qué caramba! cuando se está fuerte en una cosa, no se deja así como así. Eso opinaron las discípulas de la original profesora, y se presentaron y salieron bajo el peso de su dolor y del prometido fruto. La profesora se conoce que guarda bien la vulgar máxima de *lo prometido es deuda*.

Por otra parte, la de música, señorita Fernández Lamarca, por no ser

menos, ejerció también arbitrariedades, suspendiendo a una alumna, simplemente porque la tal no iba a repaso con la profesora que ella le había indicado y aprobó a otra, ya suspendida, porque la vió deshecha en llanto. ¡Qué señorita más compasiva!

No hay derecho a la existencia de tales caprichos, pues que además de irrogar notables perjuicios a las alumnas, obligándolas a aplazar sus estudios y hacer el ridículo ante sus respectivas familias, pierden las profesoras y con ellas el centro en que ejercen sus funciones, el caracter formal propio de gentes cultas y educadoras.

Ignoramos lo que pueda opinar de todo lo dicho la dignísima Directora de nuestra Normal; pero lo cierto es, que debiera poner corrección a esos *caprichitos*, o de lo contrario va a ser aquello un caos, y de verdad que lo lamentaríamos pues nosotros quisiéramos solamente mover nuestras plumas en alabanzas para dicho centro.

Santos Bracamonte

EUROPA

Continúa la horrenda turbonada,
La Europa, tiembla, entera
Por bárbaras pasiones azotada.
El hombre, el animal privilegiado,
Dejó de ser lo que era,
Pues el gran torbellino hale arrancado
La máscara de amor, que le encubriera
Su instinto tan feroz como malvado.
La tierra, de su sangre tan impura
Saturada ya está y arroyos forma
Que surcan por los campos dónde es norma
La muerte, la tristura...
Fué sólo paradoja la cultura;
Fué un tapiz que cubrió tanta vileza,
Fué un aroma mentido,
Que ocultó con su manto de belleza
El olor asqueroso del podrido.
¡Qué estado más terrible y lastimero!
Dónde estuvo el arado hay un mortero,
Dónde estuvo una granja allí hay un fuerte,
Dónde todo fué vida, todo es muerte;
Y dónde, muy lozanos,
Crecieron, bajo el sol, bellos trigales,
Están nuestros hermanos
Tendidos a raudales.
La lucha, es un luchar de irracionales:
Entre el sordo tronar de los cañones.
Y el vaho embriagante,
Que sube de la carne hecha girones,
Se acometen con ansias de gigante,
Enfundan en los pechos sus aceros
Y al caer a millares los guerreros
Saltan sobre su carne, ensangrentada,
Los que fueron sus mismos compañeros.
¿Qué se hizo de la grey civilizada
que la antorcha, empuñó, de luz divina?
¿Do mora la hermandad, esa doctrina

Que tan fué predicada?
La antorcha, yace en tierra, pisoteada,
Y su luz de estinguíó, dejando a oscuras
El cerebro del hombre ya trocado
En fiera de dañinas mordeduras.
Solamente a la luz de las impuras
Llamas, del alocado
Incendio, el Continente está alumbrado;
Y esta luz nos señala justiciera
La obra tan terrible como fiera.

Pedro Torrens Payeras

Figuras Artísticas

“LA CARTUJA,”

Precios baratísimos

San Nicolás, 4

Un proyecto de Biblioteca popular

El Presidente de la Comisión de Fomento y Teniente de Alcalde D. Rafael Alorda, según nos hemos enterado, ha propuesto o propondrá a dicha Comisión la fundación, en una dependencia de los bajos de la Casa Consistorial, de una Biblioteca popular que permanezca abierta al público a horas que nos parecen convenientísimas por ser propicias a la clase obrera para concurrir al proyectado salón de lectura.

No tendría que ser el asunto elevado e impulsor de la cultura general para no encontrar la oposición de cierta clase de políticos que por allí pululan y aguardan la caricia del sol que más calienta.

El señor Alorda no dude en formular su proposición si no lo ha hecho aún, y no precisamente en el seno de la Comisión de Fomento sino en plena sesión, obligando así a que dén la cara los enemigos del proyecto, que serán seguramente todos aquellos que no dudan en votar créditos considerables para mantener con pan bobo los electoreros del gremio respectivo.

PLATERÍA REINA VICTORIA

DE

José M. Juanet

Se compran dentaduras usadas, papeletas de empeño y antigüedades, en particular, platos y objetos de vidrio.

Palacio, 3.—PALMA

CONFERENCIA

El próximo domingo día 10 de Junio el ex-alcalde de Palma D. Bartolomé Barceló Mir, dará una conferencia en el local social

del «Fomento del Civismo», versando sobre el tema:

«Desaciertos municipales relacionados con el abastecimiento de aguas potables de Palma».

El tema es interesante; ello hace suponer que el acto se verá muy concurrido.

VELADA FAMILIAR

Se vió muy concurrida la celebrada el domingo pasado en la sociedad «La Protectora».

Todos cuantos tomaron parte en la representación de «El Tunel» se esmeraron en salir bien de su cometido, y a fé que lo lograron.

Agradecemos al Presidente de dicha sociedad la invitación que se nos remitió.

Rafladuras

Perdonadnos critiquemos
ofensas no reparamos
hablar muy claro queremos
de lo contrario callamos.

—Doble contra sencillo te apuesto, Bupestris a que no sabes tú el porqué suceden con frecuencia unos *atracos* que se desarrollan entre las misteriosas sombras de la noche por la carretera que de Palma conduce a Son Serra.

—Como poética lo es algo la apuestecilla, ahora que de conveniente en aceptarla o no, me caben algunas dudas, eso no quiere decir que no sepa yo algo que pueda influir en ello, a lo que se refiere tu apuesta.

—¿Sabes tu nada de ello?

—Nada no, algo sí.

—Di al punto lo que sepas pero sin lata.

—¿Acaso crees tú que son sardinas?

—Entiéndase por Dios, quiero decir que no te sientas *chistófilo*.

—*Pos ascucha*: Sé que en un teatrillo de Son Serra se está jugando cada noche de lo lindo, a un sport muy de moda llamado *monte* y sé también que son muchos los *amateurs* que de Palma se trasladan allí para *divertirse* tirando de las orejas al maldito Jorge. Tú no lo sabías a esto, ¿verdad? Y ahora digo: ¿no podría ser muy fácil que esas cargas nocturnas tuvieran por base el sport del tapete verde del nombrado teatrillo?

—Exactísimo, matemático es tu pensamiento, me hubieras ganado la apuesta. Otra apuesta en idénticas condiciones propondría a Vargas de que no lo hubiera averiguado tan pronto.

—Convidame a fumar pues.

—Toma hijo mío y..... cambiemos de bombo.

* * *

—¡¡MALLORCA, Mallorca!!

¡Qué harto me tienes! ¡Diez y nueve años ha que te estoy sufriendo como también a los mallorquines! ¡Qué asco! Esto, Koccinellus, lo dice *uno*.... que yo sé. No sabrá seguramente *este sufrido* que es Mallorca la que

hace diecinueve años que le está sufriendo, a toda hora del día y noche. ¿De dónde? ¡Presumio! Bueno es que no me ha hecho el motivo que si no..... me lo comía.

—¡Qué hambre, *ché!* ¿Y dices que no te ha hecho el *motivo*? Rarisimo porque él los hace a *real*.

—¡Bonito negocio!

* * *

—¿Has leído *La Voz del Pueblo*, simpático Bupestris?

—Has oído, querrás decir.

—No, hombre, no, leído, sí, leído. Se trata del popular semanario que sustenta las ideas del gran Pí y Margall.

—Si, y por cierto que se ha constituido en nuestro abogado defensor, sobre el asunto...., que nos iba a costar el pellejo. ¿Como se lo pagaremos en estos tiempos calamitosos que atravesamos?

—Con nuestro profundo agradecimiento, chico.

—Corroboro.

Adios y muchas gracias amigo Marroig; ya lo sabe puede disponer de estos dos.... amigos.

* * *

—Dame el pañuelo, Bupestris, haz el favor.

—¿A quien despides, Koccinellus?

—A nadie, hijo, pero de verdad que me he emocionado.

—¡Pero si estás llorando, alma mía!

—Pues por eso te pido el pañuelo, para enjugar esos ríos desbordados de mis ojos.

—¿Pero es que has vuelto a reñir?...

—No, Bupestris, no. Es que asistí a la reunión de las chicas de la Normal y ¡palabra! me emocioné. ¡Si tú hubieras ido!

—Poco sabes tú que no estoy para cursilerías.

—¡Que cursilerías ni que emplastos confortativos, Koccinellus! Yo no recuerdo nada igual desde los memorables *Martes de las Gómez*. Allí discursitos, allí mucha ciencia infusa, allí lacrimones de cirio...

—¿Te refieres a alguna colegiala?

—No, chico; no interrumpas; me refiero a que hablo en metáfora.

—Entonces hincó el pico. Sigue.

—Pues allí profesores y profesoras; allí adioses quebrantadores; allí fracesitas del tenor siguiente.

—¿Que tenor es ese?

—Calla, burro; digo, calla Bupestris; no me refiero a ningún artista lírico. Digo fracesitas del tenor siguiente como puedo decir frases parecidas a esta: «*No queremos que esta fiesta signifique la muerte de una vida, sino el principio de otra más feliz.*»

—Koccinellus, el pañuelo me lo quedo yo. También me has emocionado. Y cierra la ventana porque aquellas modistillas se ríen de nuestra aflicción.

Bupestris y Koccinellus

PALMA DE MALLORCA

Imp. de Roca, Ferrer y C.²—Socorro, 92

Como refresco ideal bebed:

NINÓN

elaborado por **El Gremio** (S. A.)

Agencia de Transportes
de
BUJOSA (a) **Ganancia**
entre Palma-Artá y vice-versa
PRONTITUD Y SEGURIDAD EN LOS ENCARGOS
PRECIOS ECONÓMICOS
En Palma: Estanco d'es Banc de s'Oli.—Artá: Calle
Palma, 3.

Si quereis digerir bien, bebed:
Licor "VERDAD,"
VENTA: Cafés, Colmados y Confiterías.
Unicos fabricantes, Vda. de Esbarranch e hijos

EL DILUVIO
Se venden y alquilan máquinas parlantes, discos
de todas marcas
VENDO, COMPRO Y CAMBIO
REPARACIONES Unión, 6.—PALMA

JULIAN TICOULAT
CIRUJANO-DENTISTA
Dentaduras desde 12 duros, dientes a
3 pesetas.—San Miguel 30.

BEBED:
El exquisito
Licor Sta. Cruz
Fabricantes: **Hijos de J. Suau.**

V. no se habrá fijado que la Mercería
LA PATRIA
es la que mejor podrá servirle presen-
tándole sus artículos a precios suma-
mente módicos.—Bolsería.

Probad los exquisitos chocolates
VDA. MATEO VIDAL
SINDICATO, 79

DISPONIBLE

DISPONIBLE